
—  М арина Григорьевна, 
какими судьбами Вы в 
Чернобыле и с какой м ис
сией к нам прибы ли!

—  В Чернобыле я не 
случайно, приезж аю  сюда 
уж е второй раз. Первый 
раз была в составе неболь
шой группы  писателей в 
сентябре 1986 года. М ы 
приезжали в одно из воин
ских подразделений, к сво
им землякам. Довелось 
м не попасть и на 4-й 
блок. Написала тогда все, 
что удалось увидеть и ус
лышать.

Я —  прозаик, публицист. 
Занимаюсь проблемами бо
льных детей, инвалидов. 
О чевидно, поэтому в Вер
ховном Совете СССР мент 
избрали в Комитет по де
лам ветеранов и инвали
дов. По собственной иници
ативе решила заняться 
проблем ам и Черноб ы л я , 
предлож ила внести в план 
работы Комитета пункт о 
разработке государственной 
долгосрочной програм м ы  
по проблемам Чернобыля. 
Конечно, этим долж но за
ниматься правительство, но 
Верховный Совет обязан 
курировать этот вопрос.

Приним аю  участие в раз
работке этой программы. 
Нас волнуют, преж де все
го , проблем ы участников 
ликвидации последств и й 
аварии на ЧАЭС, которые 
здесь были с первого дня.
В не меньш ей степени тре
вожат вопросы геноф онда 
—  то, что ожидает нас в 
X X I веке. Не остаются в 
стороне  и сегодняш ние 
проблем ы  ликвидаторов.. 
Сейчас, например, мы бы
ли в одном  подразделе
нии и видели, что люди, 
как и в 1986 году, живут в 
палатках.

Все эти проблем ы я д у
м аю  поднять, если удаст
ся, на третьей сессии Вер
ховного Совета СССР, ко
торая начнется 14 ф евра
ля.

Решая проблем ы Черно
быля, нуж но держать 
связь от самых низших 
звеньев к высшим. Это я 
поняла, пройдя боевое 
крещ ение в кабинетах вы
сокопоставленных прави
тельственных чиновников. 
П оэтом у сама разыскала 
в М оскве представителей 
«Союза Чернобыля». Они 
были м не рады, я тоже.

И вот в тесном взаимодей- 
ствии мы начали работать.

М ож ет быть, вы помните 
в одном  из январских вы
пусков програм м ы  «Вре
мя» сю ж ет о больном 6-й 
радиологической больницы 
г. М осквы, который объя
вил голодовку. Там упом и
налось о народном  депута
те, которы й провел теле
визионщ иков в эту закры 
тую  больницу. Это, скажем 
прям о, пом ог м ой мандат 
народного избранника.

—  Стало быть, Вы вы
полняли роль сталкера —  
проводника в недоступную  
дня посторонних зону?

—  С оверш енно верно. 
Больной обратился в «Союз 
Чернобыля», С ою з позво
нил мне. Потом я вышла 
на связь с первым замми- 
нистра здравоохранен и я 
СССР. После м оего  вмеша
тельства конфликт был раз
решен.

Но это не частный слу
чай, за ним стоят сотни ты
сяч ликвидаторов. И выход 
в эфир был не случайным. 
Всего за две недели похо
ронили ч е ты р н а д ц а т о го  
участника Л ПA  из тex, кто 
был тогда, в 1986 году, в 
самых горячих точках и 
теперь состоит на специ
альном у ч е те. Я приняла 
участие в этих похоронах, 
которы е вылились в поли
тическую  акцию.

Н уж но снимать политиче
ское напряжение в стране. 
П роблемы Чернобыля ее 
усиливают, и этим м огут 
воспользоваться всякого ро 
да экстремисты, нечестные 
политиканы. Н екоторые из 
них окопались в народных 
фронтах. Я не хочу одно
значно, как это сейчас при
нято, говорить, что народ
ный фронт —  это либо хо
рош о, либо плохо. Н арод
ный фронт —  слож ное яв
ление. Я сама —  член На
р одного  фронта Латвии. 
Но моя задача состояла в 
том, чтобы экстремистское 
крыло наш его народного 
фронта не воспользовалось 
возникш ей в связи с похо
ронами политической ситу
ацией. А  причина для это
го была. М ы хоронили чер
нобыльца, который рабо
тал сварщ иком на 4-м бло
ке. Ясно, от чего он умер. 
Но пенсию  его  ребенку 
назначили грош овую , на 
общ ем основании по поте

ре кормильца. Будто чело
век спился и утонул в ка
наве.

Эта социальная неспра
ведливость была последней 
каплей, переполнивш ей ча
шу м оего  терпения. П о
этому я решила вновь и 
вплотную  заняться пробле
мами Чернобыля.

—  М арина Григорьевна, 
мы разделяем Ваше него
дование и готовы всячески 
поддерж ивать Вас в Вашей 
справедливой борьбе. Но 
есть ещ е один круг п р о б 
лем. Он связан с детьми  
Чернобы ля: и с теми, ко 
торые пострадали во вре
мя аварии, и с теми, кото
ры е ж ивут сейчас в зоне 
ж есткого контроля. Как р е 
шать эти проблем ы!

—  Это, наверное, самый

больной вопрос. Сейчас я 
еду на станцию, а после 
обеда встречаюсь в Киеве 
С матерями объединения 
«Дети Чернобыля». Пока у 
меня нет данных М и н зд р а 
ва СССР, но в «Союзе 
Чернобыля» мне сказали, 
что сейчас нуж но 200— 300 
тысяч долларов для того, 
чтобы закупить специаль
ное оборудование, с по
м ощ ью  которого  м ож но де
лать операции по пересад
ке детям костного мозга. 
Этот вопрос я взяла на 
контроль и буду ставить 
его перед Верховным Со
ветом. О днако мне сказа
ли, что детям такие опера
ции у нас не делают. В 
лучшем случае, м ож но  не
сколько человек отправить 
для этих целей за Границу. 
Но не м ож ем  же мы, в 
самом деле, выбирать, ко
го отправить в первую  оче
редь, кто из детей лучше

или больнее. Вопрос н уж 
но решать в комплексе.

Как это ни кощ унствен
но звучит, но Афганистан 
кончился, уйдет поколение 
ребят, которы х м ы  там по
калечили, проблема отпа
дет сама по себе. А Черно
быль даст о себе знать 
ещ е м ногим  поколениям 
из тех, кто принимал уча
стие в ликвидации аварии. 
Эту проблем у мы еще дол
го не см ож ем  закрыть, по
этому и волнует она меня 
очень. Помимо парламент
ских обязанностей, я явля
юсь членом президиума 
правления Ф онда м илосер
дия СССР, председателем 
Ф онда м ира Латвии. По 
этому стараюсь донести 
боль Чернобыля до всех 
этих общ ественных ф орм и 
рований.

—  Тогда позвольте за
дать Вам вопрос как чле
ну парламента. Вам не ка
жется, что во время рас
смотрения той или иной 
проблемы, связанной с 
Чернобылем, происходит  
какое-то торм ож ение! М о 
ж ет быть, наши крупные

политики боятся этой п р о б 
лемы в общ еполитическом  
смысле? О щ ущ ается какое- 
то бессилие при реш ении  
вопросов, связанных вооб
ще с экологией и с Черно
былем в частности. Они 
или не знают истинного п о 
ложения дел, или закры
вают глаза на это, дейст
вуя по принципу: сегодня  
мы есть —  и хорош о, а 
завтра —  хоть потоп.

—  Это страшная полити
ка. Я уж е выступала на 
совместном заседании трех 
комитетов Верховного Со
вета, где присутствовали 
м ногие ответственные това
рищи, и предупреждала, 
что мы долж ны  предотвра
тить политический взрыв 
или хотя бы не опоздать, 
как это было в Баку и Ф ер
гане. Обстановка по пово
ду Чернобыля нагнетается, 
и экстремистские силы м о 
гут ее поддержать и ис

пользовать в своих целях.. 
П оэтом у я бью  в колоко
ла, призываю  депутатов 
повернуться лицом к пр о б 
леме Чернобыля. Политика 
страуса, прячущ его голову 
в песок, недопустима.

—  А  теперь, М арина Гри
горьевна, вопрос не столь
ко как к члену парламента, 
сколько как к активисту 
Н ародного фронта Латвии. 
Все эти движения сущ ест
вую т пока в республикан
ских масштабах. М огут пи 
они объединить свои уси
лия для достиж ения своих 
высоких целей!
Например, Народный ф ронт  
Латвии, «РУХ» иа Украине, 
«САЮ Д ИС» в Литве могли  
бы объединиться для ре 
шения острейш их социаль
ных проблем !

—  Я думаю , это не толь
ко возм ож но, к этому на
до стремиться. Первый шаг 
в этом направлении уж е 
сделан. Как вы знаете, На
родны й ф ронт Латвии при
гласил за стол переговоров 
народные ф ронты А з е р 
байджана и Арм ении. Они 
приехали, и это уже была

победа! Ведь во время за
седаний Верховного Сове
та в Кремле они не сидят 
вместе в одном, зале. Ко
гда заходит одна делега
ция —  д р у г а я  уходит. Нам 
удалось усадить их за стол 
переговоров, но пришло 
сообщ ение из Армении, 
что на их село напали 
азербайджанцы и обе де
легации вы ехали разбира
ться на место. Не знаю, м о 
жет быть, это была прово
кация. Но мы на этом не 
остановимся.

Я хочу сказать ещ е воі 
о чем. Правительство лю 
бой республики долж но 
вовремя выходить на диа
лог с руководством  на
родного  фронта. У нас, на
пример, из 52 народных 
депутатов 41 имел поддер
ж ку Н ародного фронта 
Латвии. 14 депутатов стали 
парламентариями в Верхов 
ном Совете. Зачастую на

р о д  не верит властям, но 
идет за нашим движением. 
Теперь г л а в н о е  —  не 
ском пром етировать себя в 
глазах народа, не допу
стить так называемых ра
дикалов, которы е есть в 
каждом  народном  фронте, 
к власти. Пусть они дают 
обещ ания, не подкреплен
ные конкретны м и делами. 
Рано или поздно это ста
нет ясным для каж дого. 
Но официальным властям 
необходим о поддерж ать в 
народных фронтах зд ор о 
вое крыло, за которым 
придет народ. И не надо 
бояться конкуренции. Мы 
решаем одни задачи. М не, 
как члену парламента стра
ны и как члену Н ародного 
фронта Латвии, одинаково 
небезразличны о с т р ы е  
проблемы, стоящ ие перед 
нашим общ еством.

К сожалению, некоторы е 
политики отождествляю т 
здоровое крыло народного 
фронта с экстремистским. 
М ол, все они за одно. Это 
грубая ош ибка. Народ зна
ет, за кем идти. Например, 
Раймонд Паулс —  народ
ный депутат от нашего 
фронта. Какой ж е это 
экстремист? И вообще, 
долж на сказать, народны й 
фронт, как правило, начи
нает создавать творческая 
интеллигенция. В Латвии, 
например, это движение  
зародилось два года на
зад на расш иренном  пле
нуме правления Сою за п и 
сателей.

П очем у в Баку м ассы не 
поддерж али свое прави- 
тельство, потребовали е го 
роспуска? А  ведь зд оровое 
крыло народного ф ронт а 
республики предупреж да
ло, звало на диалог р у к о 
водителей Азербайдж ана. 
Но их не слышали и не д о 
пускали к активным дейст
виям, пока экстремисты не 
захватили инициативу.

—  И последний вопрос, 
М арина Григорьевна. Ка
кую  роль м ож ет сыграть  
«Сою з Чернобыля» в р е 
шении тех задач, над ко 
торы м и Вы работаете, к о 
торы е волную т всю о б щ е 
ственность страны!

—  Надо всегда помните, 
что чернобы льская беда —  
это не национальная, а о б 
щ ечеловеческая беда. И 
если «Союз Чернобыля» 
будет постоянно бороться, 
будораж ить общ ественное 
мнение, так сказать, снизу, 
мы его  поддерж им  с в е р 
ху и вместе обязательно 
добьемся перемен к луч
шему. Только хочу преду
предить: никаких раздоров, 
никакой борьбы  за кресле! 
Главное, чтобы чернобы ль
ское движ ение не стало 
конъю нктурны м, чтобы на 
этом никто не посмел з а 
рабатывать какие-то по л и 
тические дивиденды. Что
бы девиз этого движ ения—  
«Гуманность и м илосердие»
— не остался только д еви
зом, а воплотился в кон 
кретные благородные де 
ла.

И нтервью  взяли  
Николай ЛЯБАХ и  

Тарас Ю РИН.

БОЛЬ ЧЕРНОБЫЛЯ - МОЯ БОЛЬ
ГОСТЬ РЕДАКЦИИ —  ЧЛЕН ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

На днях в Чернобыле побывала народный 
депутат, член Верховного Совета СССР, пи
сательница Марина Григорьевна Костенецкая.
Она — рижанка, народный депутат от одного 
из округов Латвии, Несмотря на жесткий гра
фик пребывания в 30-километровой зоне, Ма
рина Григорьевна побывала в редакции вест
ника Чернобыля «Трудовая вахта» и любезно 
согласилась ответить на некоторые вопросы.


